

令和6年8月湯川村教育委員会定例会 会議録  
(令和6年8月1日開催)

湯川村教育委員会

## 令和6年8月湯川村教育委員会定例会会議録

- 1 招集日時 令和6年8月1日(木) 午後3時00分
  - 2 招集場所 湯川村役場「第1会議室」
  - 3 出席委員 教育長 二瓶 重和  
1番委員 常法寺 萬人(教育長職務代理者)  
2番委員 齋藤 喜子 3番委員 小野 宏美 4番委員 塩川 秀樹
  - 4 欠席委員 なし
  - 5 説明のため出席した職員  
教育次長兼学校教育課長 坂内 真隆 社会教育課長兼公民館長 高橋 亮  
学校教育係長 川島 茂宏 社会教育係長 大場 尚子
  - 6 会議録署名人の指名  
1番委員 常法寺 萬人 3番委員 小野 宏美
  - 7 書記の指名  
教育次長 坂内 真隆
- 傍聴人：伊藤 幸喜、片桐 英子、渡部 健司

〈開 会 午後3時00分〉

- 1 開会  
二瓶教育長が開会を宣言した。
- 2 会期の決定について  
会期は本日一日限りとした。
- 3 議事日程について  
資料に基づいて進行する。
- 4 会議録署名人の指名について  
1番常法寺万人委員、3番小野宏美委員の両名を指名。
- 5 書記の指名について  
教育次長を指名した。
- 6 令和6年7月湯川村教育委員会定例会会議録の承認について  
令和6年7月湯川村教育委員会臨時会会議録の承認について  
教育次長 常法寺委員の修正案をもとに修正を行いました。ご確認ください。  
(質疑)  
教育次長 不登校に対するマニュアルを教育長が作成しますと回答したということについてはよろしいですか。  
教育長 よろしいです。常法寺委員のイメージと同じかわかりませんが、8月の研修会の際にお示しいたします。  
教育次長 一文を教育長の発言として加える形でよろしいですか。  
教育長 構いません。

教育次長 臨時会の会議録についてはいかがですか。

常法寺委員 何箇所か訂正箇所があるので、後で案をお渡しします。以前から要点を押さえて簡潔に書くよう伝えてありますが、その他の部分についてはこんなに詳細に書かなくてよいと思います。研修会の出席については、何名出席という形でよいのではないのでしょうか。暑さ指数については、基準値はいくらで、測定器はどのようなものであるか補足して挙げた方がわかりやすいと思います。

教育長 訂正箇所について示されたものを確認しながら修正し、署名いただくよう進めます。

採決・・・可決【全員一致で承認】（3名）※小野委員不在

## 7 議事

議案第34号 令和6年度就学援助を要する児童及び生徒の審査結果について

教育長 この議案は個人情報に関わる部分のため、非公開としてはいかがでしょうか。

常法寺委員 今まで非公開としておらず、承認かどうかを決めるものであるため、非公開にする必要はないのでは。

教育長 個人名が書かれており、理由等もお話することになるのでは。

齋藤委員 名前を呼び合うことはなかったと思います。

教育長 では、そのまま進めます。

川島係長 湯川村就学援助要綱第6条第1項の規定により、審査結果について説明。

小野委員入室。

（質疑）

常法寺委員 経済的に審査の基準を満たさないということでしょうか。

川島係長 基準を超えたために該当していません。

採決・・・可決【全員一致で承認】

## 8 教育長報告事項について

（1）教育長出席の行事及び会議等

（2）今後の予定行事及び会議等

二瓶教育長 概要を説明。

（質疑）

小野委員 人間関係づくり研修会は、8月19日に公民館で行われるのでしょうか。もし時間があれば見てみたいと思います。

教育長 午前中2時間行います。

小野委員 参加は可能ですか。

教育長 可能です。後で時間をお知らせします。

常法寺委員 QU研修会について、事後研修会はどのようなものだったのでしょうか。

教育長 勝常小は校長先生以外全員、湯川中は4名の参加でした。授業後、子どもたちに振り返り用紙を記入してもらいました。全員が「まあまあよかった」以上の回答でした。私がコメントを返し、担任から子どもたちへ返してもらいます。またやりたいという意見もたくさんありました。

- 常法寺委員 結果の分析から先生方にお伝えすることはなかったのですか。
- 教育長 マイナスの感想を書いた子どもたちにはその後のフォローが大事と資料にも示してあります。
- 常法寺委員 今回行っていない子どもたちには各担任が行うのですか。
- 教育長 一学期はモデル授業のため、先生方に見ていただき参考に活用していただくためのものです。19日の研修でエクササイズ、アクティビティを先生方に体験していただき、それにより自分の中でどんな変化、気づきがあるかに気づいていただき、二学期からの授業に活かしていただきたいです。
- 常法寺委員 他の学級の先生方についてもやっていたかなければならないと思います。学校教育アドバイザーを活用していくべきです。QU研修会にアドバイザーがいなかったのは残念です。子どもたちが振り返りを書く作業よりも聞く作業の方が大事ではないでしょうか。代表数名に発表させればよかったと思います。今後他の学級にはやっていただきたいです。
- 教育長 それは常にやっています。話す・聞く活動である「グループでのシェアリング」、「全体シェアリング」の後に振り返り用紙への記入という流れで進めました。
- 常法寺委員 勝常小2年生は書く作業ができている子が少なかったです。中学校は二人発表がありました。もっと時間を取ってほしかったです。
- 教育長 小学校でも中学校でもグループで話し合い、すべてのグループの代表が発表する形をとりました。「シェアリング」の大切さは研修会でも伝えていきます。
- 常法寺委員 不登校の対応マニュアルについては、文部科学省から出されており、各市町村でリーフレットとして作成されています。湯川村でもそれをもとに作成していただきたいです。事務局で検討してもらえるとありがたいです。

## 9 所管事業に係る報告事項について

### (1) 学校教育課

#### ①湯川中学校の夏季休業中の学習室開放について（川島係長）

湯川中3年生を対象とし、夏休み期間中に学校を開放する。4名のスクールサポーターの協力を得て実施。不在の際は校長、教頭等で対応。

#### (質疑)

- 常法寺委員 学習室、村営塾の参加人数は何人ですか。
- 川島係長 参加人数は資料に載せてあります。
- 常法寺委員 24人中何人ということよろしいですか。また、村営塾の日に林先生が来ることになっていますが。
- 川島係長 村営塾は基本コース4名、発展コース8名で申し込みがありました。
- 常法寺委員 村営塾と学習室開放の人数で重なっている人もいますか。
- 川島係長 重なっている可能性もあります。
- 常法寺委員 学習室開放に残る生徒もいるのですか。私は今回辞退しましたが、村の退職した元教師の方に呼びかけてみてはいかがでしょうか。

#### ②令和6年度「全国学力・学習状況調査」の結果について（川島係長）

資料をもとに説明。

(質疑)

- 常法寺委員 いつこの結果が届いて誰がまとめたのですか。
- 川島係長 29日公表のため、その数日前に届き、学校教育アドバイザーがまとめました。
- 常法寺委員 分析をしっかり行っていただきたいです。県平均、分析結果の詳細、内容・領域ごとの分析についても載せてほしいです。9月の定例会までに詳細な分析をお願いします。質問紙調査についても、項目ごとに分けて分析をしてほしいです。例えば、数学の正答率は低い、好きな子は多いなど。
- 小野委員 将来の夢や目標の項目について、学校の職業体験は村外についても業種の範囲を広げて、選択肢が広がればいいと思います。病院などなかなか受け入れは難しいかもしれませんが。
- 塩川委員 うち、コロナ前は受け入れを行っていました。またコロナが収まれば可能だと思います。
- 小野委員 保険会社では学校に出向く機会を作ることが可能です。
- 常法寺委員 学力も大切ですが、夢、目標へ向かっての勉強が大切だと思います。来年度職業の範囲を広げて提供してほしいです。
- 教育長 中学校にお伝えしたいと思います。

③不登校児童生徒が自宅においてICTを活用した学習活動を取った場合の指導要録上の出席扱いに関するガイドラインについて（教育次長）

不登校児童生徒が自宅でICTを活用した学習活動を取った場合出席扱いとするガイドラインを8月26日から施行する。

(質疑)

- 教育長 授業参観の際にオンラインで授業を受けているのを見て出席扱いにならないのか校長先生に話し、その後湯川村にはまだガイドラインがないということで、今回決めました。
- 斎藤委員 定期テストについてはどうなりますか。
- 教育長 学校の判断になってくると思います。先生方と進めていきたいです。
- 常法寺委員 文部科学省の通知に基づいて作成してもよいということで作成したのですか。
- 教育長 そうです。2時間目だけであれば、遅刻、早退となります。
- 斎藤委員 教科はなんでもよいのですか。
- 教育長 そうです。
- 常法寺委員 授業を受けるのが一単位以上になるように学校でも促していただき、登校に結び付くとよいと思います。
- 教育長 学校復帰へのアプローチの一つと捉えています。

④その他

・「小学校のあるべき姿検討委員会」について（教育次長）

「小学校のあるべき姿検討委員会」の調査及び検討事項を、村立小学校の適正規模・適正配置について、今後のあるべき姿や将来の学校像等に対する本村の基本的な考え

方についてとして委員に依頼。教育委員会からのアンケートを二学期に小中学生に取る予定。

(質疑)

教育長 高校生以上には8月中旬に配布し、下旬に回収予定です。小中学生には学校で回答してもらおう予定です。

常法寺委員 アンケートは、高校生以上は全家庭ですか。

教育長 村民全員です。

常法寺委員 小1～小6まで全員必要なのかと思います。中身について、どのような内容なのですか。統合のメリット・デメリットの理解をしてもらった上でアンケートに答えていただいた方がいいと思います。アンケートの中身も委員会のみなさんが吟味しないままでよいのですか。第一回目で委員のみなさんは賛成したのですか。

教育長 委員会で案を示し、委員のみなさんから意見をもらいました。メリット、デメリットについても示してアンケートの改善を加えた上でアンケートを取ろうと思っています。

常法寺委員 第二回で委員のみなさんにアンケートの修正案は示さないのですか。

教育長 村民のみなさんの意見を早くまとめていきたいので、意見を盛り込んだ形でアンケートを取ります。

常法寺委員 委員のみなさんに案を示さなくてよいのですか。もう一度示すのが筋ではないですか。もしくは、修正版を配付して確認してもらってはいかがですか

教育長 この後確認したいと思います。

小野委員 質問の内容は、子どもたちのものは別ですか。それとも一般向けのものを噛みくだいたものですか。

教育長 まったくの別物です。友達のこと、先生のこと、行事、勉強などについて、楽しみか心配かといった形です。

小野委員 中学生ではイメージがわからないのでは。中学校は既に統合した状態なので。

常法寺委員 小学校は上級生でよいのでは。アンケートの内容を教育委員にも見せてほしいです。

教育長 できるだけみなさんの意見を反映した形で進めていきたいです。

常法寺委員 アンケートは一家庭につき一つではダメなのでしょうか。あまり事務局の負担にならないように。あくまでも傾向を見るものだと思います。

・定期報告事項

第一学期におけるいじめに関するアンケートの結果について（川島係長）  
資料をもとに説明。

(質疑なし)

(2) 社会教育課

①村民運動会（9/1開催）について（高橋課長）

熱中症対策をして開催する。

(質疑)

常法寺委員 雨天等で実施しない場合、延期はないのですか。

高橋課長 9月8日に延期します。公民館長に個別に連絡します。

②村民ソフトボール大会（9/16開催）について（高橋課長）

9月16日（月）開催予定。

③各種スポーツ大会への参加について（高橋課長）

・第18回市町村対抗福島県軟式野球大会

9月21日（日）信夫ヶ丘球場で葛尾村と対戦する。

・第11回市町村対抗福島県ソフトボール大会

10月12日（土）相馬光陽ソフトボール場で川俣町と対戦する。

・第36回市町村対抗福島県縦断駅伝競走大会

11月17日（日）湯川村からは8名参加。

・第77回福島県総合スポーツ大会地域スポーツ大会会津地域大会 壮年ソフトボール

8月4日（日）押切川公園スポーツ広場で門田壮年ソフトボールクラブと対戦する。

（質疑）

常法寺委員 教育委員の応援は必要ですか。

高橋課長 なしでよいです。

## 10 所管事業に係る協議事項について

なし

## 11 その他

（1）教育委員会8月・9月行事予定について

教育次長 資料をもとに説明。

（質疑）

教育長 9月5日（木）9月定例会の日、議会が開催されるが、午前中で終わると思います。午後に定例会開催できるかと思っています。

高橋課長 議会開催前に、話し合う必要があります。

教育長 定例会の日程を変更させていただきます。

教育次長 補正予算が予定されているので、委員のみなさんに承認いただきたいです。3日、4日のどちらかで開催したいと思っています。

教育長 4日（水）午後3時から行います。

常法寺委員 全会津教育委員研修はどうなりましたか。

教育次長 まだ連絡が来ていません。

常法寺委員 25日学力向上研修会授業研究もあるならば、連絡をいただきたいです。

教育次長 第一回については、連絡はあったのでしょうか。

常法寺委員 ないです。第一回は授業研究ではないのでは。

教育次長 授業研究でした。

高橋課長 8月15日には二十歳のつどいがあります。よろしくお願いします。

(2) 令和6年度教育委員・教育長研修会

日 時：8月27日(火) 13:00～15:30

場 所：パルセいいざか

出席予定者：二瓶教育長、齋藤委員、小野委員、教育次長の4名参加予定。

(質疑なし)

(3) 令和6年9月定例会の日程 令和6年9月4日(水) 午後3時00分

1 2 定期報告事項(非公開)(川島係長)

いじめ、不登校の現状について

教育長 児童クラブで7月31日に川遊びのイベントを行いました。道の駅の川で、カヌー、川流れ、生き物探し、ストーンペインティングの4つを行い、きえもんガーデンでブルーベリーとスイカを食べました。

常法寺委員 たまに外で遊ぶのは大変良いことだと思います。

塩川委員 アンケートは教育委員会から発出ですが、教育委員が内容を見ていないのはどうかと思いますので、見せていただきたいです。小中学校に子どもがいる方の意見をいただき検討した方がよいと思います。

常法寺委員の「全国学力・学習状況調査の結果の質問の詳細な部分の検討について検討してほしい」という意見について、悪い部分の分析をしっかりとしてほしいです。質問紙調査で「3」、「4」につけている子については、意見を吸い上げてなぜそうなのかを分析しないと次年度につながらないのでは。少数意見についても、できない部分について分析をお願いしたいです。

教育長 アンケートは8月中旬に作成しお届けしたいと思います。

教育次長 詳細な部分は検討して分析し、結果を活用できるように取り組んでいきたいです。

塩川委員 具体的な改善策の取り組みを教えていただけるとわかりやすいです。

常法寺委員 福祉協議会のボランティア活動小学生6名、中学生1名でした。

不登校対応マニュアルについては、以前、議員の質問に対し「不登校に関する協議会を検討します」という回答だったと思いますが、立ち上げていくべきだと思います。設置する方向で動いてほしいです。「いじめ・不登校設置委員会」などとしてはどうでしょうか。検討していただけるとありがたいです。

1 3 閉会

二瓶教育長が閉会を宣言した。

〈閉 会 午後4時53分〉